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ENTREVISTA. JORGE RIESCO, presidente 
de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami): 

“La demanda por cobre 
que viene es grande y se 
necesitan hacer todos los 
proyectos que podamos” 
Claudio Ramírez 

cramirezrcomercuriovalpo.cl 

arios son los desafíos 
V que debe enfrentar el 

sector minero de cara a 

los próximos años. Aellose su- 
man exigencias inmediatas 
que se relacionan, además, 
con la necesidad de aumentar 
la producción de cobre. “La 
electromovilidad, el desarrollo 
dela inteligencia artificial, la 
necesidad de data centers vaa 
requerir una cantidad impor- 
tante de cobreenlos próximos 
años”, remarca el presidente 
dela Sociedad Nacional de Mi- 
nería (SONAMD, Jorge Riesco. 

En tal escenario, surgen 
problemáticas que deben ser 
abordadas como la permisolo- 
gía o el uso del agua, recurso 
básico para otras actividades 
económicas dela región como 
laagricultura. “Se nos ha visto 
comorivales aveces irreconci- 
liables, pero mi experiencia es 
bastante distinta. Hay diferen- 
tes situaciones en distintas re- 

giones. Por ejemplo, en Ataca- 
ma uno ve faenas mineras alla- 
do de plantaciones de uvaen el 
valle de Copiapó. (...) En la Re- 
gión de Valparaíso hay faenas 
antiguas que han podido con- 
vivir perfectamente con el sec- 
tor agrícola”, explica Riesco. 

-Asujuicio, entonces, sonactivi- 
dadescompatibles. 
- Pienso que sí y donde se nos 
ha tratado deenfrentarmucho 
esen el tema del agua. (.) No 
vamos a decir que son dosact- 
vidades que hayan tenido un 
pasado muy eficiente en su 
uso, pero creo que tanto los mi- 
neroscomolos agricultores he- 
mos aprendido que el agua es 
unrecurso tan valioso que hay 
que cuidarlo y hemos mejora- 
doenmucho en su aprovecha- 
miento. En el caso de la mine- 
ría reutilizando el agua anive- 
les muy importantes. En pro- 
medio hablamos de sobre un 
70%.(...) Habría que pensar en 
combinar infraestructura y 
medios como paraaprovechar 

  

y generar sinergias, entre una 
actividad y la otra. Asociarnos 
con miras a poder hacer sus- 
tentables ambas actividades. 

+La desalación también esun as- 

pecto enestetema. 

-Creo quees el llamado hoy día 
en algunas zonas, probable- 
mente en Valparaíso o Co- 
quimbo por la escasez hídrica. 
Eso esimportante y también el 
reúso del agua donde la tecno- 
logía ha ayudado mucho. Todo 
lo queesagua domiciliaria, por 
ejemplo, que se daba por per- 
dida, hoy existen intercambios 
de agua grises-que pueden ser 
alo mejor usadas en algunos 
procesos por agua fresca que 
las mineras o la agricultura 
puedan generar porque ade- 
más hay que tener los recursos, 
ya que serequiere habilitarlos 
pozos, hacer obras de con: 
trucción. Todo eso en la medi- 
da que se asocia a proyectos 
grandes es viable. 

  

-¿Cómose haavanzado en seguri- 
dad, sobre todoenrelaciónconel 

cambio climático? El año pasado 

vimosentaregiónunsocavónque 
se produjo en un relave. 

- Lo primero es que todas las 
obras en una empresa minera 
ofaena minera, tienen resguar- 
dos respecto a estas situacio- 
nes, por lo tanto, la primera 
tranquilidad que hay que tener 
es que si viene una lluvia gran- 
de, eso está previsto y hay téc- 
nicas como los canales de ci 
tura o de contorno que permi- 
ten conducir elagua enexceso. 
Ahora, esa lluvia superó todos 
los pronósticos y por lo tanto, 
uno podría pensar que las ins- 
talaciones no estaban prepara- 
das para esacantidad de preci- 
pitaciones y por ese produjo 
un deslizamiento en la pared 
del relave. Pero mire, lo curio- 
so de esto es que se deslizó la 
pared que es de material que 
no es minero, sino que es un 
material de empréstito, peroel 
relave mismo no sufrió ningún 
derrame. ¿Por qué? Porque 
son relaves pesados, a los cua- 

   

les se les ha quitado práctica- 
mente toda el agua y que han 
sido depositados de unamane- 
ratal de queresultan práctica- 
mente inexpugnables, diga- 
mos, para estos fenómenos. 

PUNTA DEL ICEBERG 
-¿Cómoven desdeel sectorlatra- 

mitación del proyecto contra la 
permisología? 
- El proyectoquehaimpulsado 
el ministro Grau, concreta- 

mente el delos permisos, lohe- 
mos respaldado fuertemente 
porque creemos que va en el 
sentido correcto. Si se aprue- 

ba, haría una buena diferencia 

en cuanto a esa parte de la tra- 
mitación, porque elimina va- 
rias trabas, ordena el asunto y 
le da un marco. Pero eso es la 

punta del iceberg. El inconve- 
niente mayor es el que seda en 
la tramitación ambiental (..) 
mientrasno ataquemoseso, no 
vamos a estar yendo a la raíz 
del problema. 

“Creo que con 
algunas medidas 
podríamos aspirar 
a incrementar un 
20% más nuestra 
producción”. 

- Y respecto al anuncio de fast 
track que hizo el ministro de Ha- 

cienda. 

-Es interesante porque enten- 
demos que apunta a todo el 
conjunto dela tramitación. O 
sea, enel fondo lo quese nece- 
sita aquí es que nos asegure- 
mos de que los proyectos que 
se proponen, se adecuen a los 
estándares, y que no le demos 

oportunidad ala burocracia de 
frenarlos, aveces por detalles 
queson insignificantes al lado 
desubeneficio(... Esperamos 
que sea también para grandes 
proyectos mineros, porque lo 
que se nos viene en términos 
de demanda por cobre en el 

  

CEDIDA 

SUBRAYA QUE CHILE DEBE SER CAPAZ DE ENFRENTAR ALZA EN DEMANDA. 

mundo es tan grande, que ne- 
cesitamos hacer todos los pro- 
yectos que podamos. Y para 
eso necesitamos darle veloci- 
dad, porqueno podemos espe- 
rar 10 años a que una iniciativa 
se pueda empezar a construir. 

-¿Cuáleselnivelde demanda que 
se prevé? 
-Nosotros como país estamos 
estancados en los 5 millones y 
medio de toneladas de cobre 
fino de producción alaño. Eso 
es entre un 20 % y un 25% de 
la producción mundial. Se ha- 
bla de entre 6 y 10 millones de 
toneladas más. Y creo que si 
pudiéramos tener algunas me- 
didas que no significan ni si- 
quiera modificaciones legales, 
podríamos aspirar a incre- 
mentar un 20% más nuestra 

producción. 

= Hay mucha pequeña y mediana 

minería. ¿Qué medida podría be- 
neficiar en específico a ese sec- 
tor? 

-Para nosotros, sí esta idea del 
usttrackse mantiene, ya es un 
movimiento aunque se limite a 
algunos proyectos. Eso habrá 
que verlo, pero ya se movería 
el cerco. (..) No tengo ningún 
antecedente, pero ojalá hu- 
biera algo en términos simila- 
res que abra un poco la llave 
para la pequeña minería, en 
términos de poder eximirla 
también de una serie de per- 
'misos muy limitantes que tie- 
nen a un nivel muy bajo de 
producción. Hay que recordar 
que sólo hasta 5.000 tonela- 
das un proyecto está exento de 
ingresar al servicio de evalua- 
ción ambiental y creemos que 
es un límite muy bajo. 

  

- Debería aumentar ese límite. 

- Hoy día la las leyes son mu- 
cho más bajas que antes. (...) 

Así que necesita trabajar con 
volúmenes más altos si quiere 
automatizar una faena y eso 
no necesariamente va a traer 
impactos. Pueden tenerlo en 
general, pero no lo suficiente- 

mente importantes como para 
justificar poner en movimien- 
to una burocracia tan pesada 
como es la ambiental, entorno 
a esta tramitación de permi- 
sos. Entonces, nosotros cre- 
emos que hay una razón ahí 
no sólo económica, sino que 
además social. 

-¿Esoimpactaria? 

- Tenemos mucha pequeña mi- 
nería que sería muy beneficia- 
da con estos procesos, porque 
además está más cerca de 
áreas industriales, teniendo 
unabuena oportunidad de po- 
der acercar un poco más de 
tecnología a estas explotacio- 
nes. Entonces, creo que ahí 
hay una opción de crecimien- 
to que debería ser tomada en 
cuenta. 

-Ustedes como gremio hicieron 
una propuesta de modernización 

:Cómo ha sido la re- 
cepciónen las autoridades? 
-Hasido muy buena porquela 
propuesta essúper razonable, 
muy moderada y, además, no 
sólo propone medidas 0 accio- 
nes concretas en materia dees- 
tabilizarlasituación productiva 
de Enami, primero de mejorar- 
la y después de que pueda cre- 
cer, sino que además hemos he- 
cho variassugerenciasen torno 
acómo se podría financiar. 
Creo queesto nos va a permitir 
ordenara discusión y, si nose 
alcanza en este gobiernoasolu- 
cionar enteramente el tema, 
nos vaa dejar muy bien enca- 
minados para darle una conti- 
nuidad, porque estos son temas 
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SENADOR GUSTAVO SANHUEZA. 

Piden que nose 
acepten renuncias 
de funcionarios 
cuestionados 

La bancada de senadores de 
la UDI presentó un proyecto de 
ley que buscareforzar las atri- 
buciones de la Contraloría Ge- 
neral de la República y cerrar 
los vacíos legales que hoy per 
miten que funcionarios públi- 
cos eludan su responsabilidad 
administrativasimplementere- 
nunciando. 

El proyecto permite iniciar 
procedimientos disciplinarios 
aun cuando el involucrado ya 
noforme parte del Estado, de- 
jando constancia formal de su 
responsabilidad en su hoja de 
vida funcionaria. La iniciativa 
también faculta expresamente 
ala Contraloría para acceder a 
información bancaria institu- 
cional cuando se trate de fon- 
dos públicos, eliminando cual- 
quier obstáculo vinculadoal se- 
creto bancario. 
Elsubjefe de bancada, senador 
Gustavo Sanhueza, hizo ade- 
más un llamado al Ejecutivo a 
actuar con decisión: “Le pedi- 
mosal Gobierno queno acepte 
ni una sola renuncia más en el 
caso de las licencias médicas 
hasta que se inicien los suma- 
rios correspondientes. Si per- 
miten que los responsables se 
vayan porla puerta ancha antes 
de ser investigados, están ga- 
rantizando impunidad”. 
Sanhueza añadió que aceptar 
renuncias sin investigar puede 
inclusoabrirla puerta anuevas 
contrataciones: “Mientras en el 
Congreso tramitamos el pro- 
yecto que busca cerrar justa- 
mente esta puerta de escape, el 
Ejecutivotienela obligación po- 
lítica y ética de actuar con fir- 
meza. Además, iniciar los su- 

'mariosantes de aceptarrenun- 
cias es la única forma de dejar 
constancia delas responsabili- 
dades y evitar que estas perso- 
nas puedan ser recontratadas 
en otro servicio público al día 
siguiente, como si nada hu- 
biera pasado”. 
Desdela bancada UDI recalca- 
ron que este proyecto respon- 
de a un principio básico: 
quien abusa de los recursos 
públicos debe rendir cuentas, 
estéo no aún dentro del apara- 
to estatal. (3 
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